

VULNERABILITES ET STRATEGIE DE RESILIENCE DES MENAGES RURAUX DE LA REGION SAVA FACE AUX CYCLONES

RESUME

La région Sava, comme la majeure partie des régions côtières Est, est sujette à divers aléas naturels qui sont susceptibles d'être modifiés par le changement climatique. C'est une région est la plus exposée au cyclone. Le cyclone constitue une contrainte forte pour les ménages particulièrement les ménages ruraux. Il est parmi les principales causes de la pauvreté de ces ménages. Cette thèse propose une étude de la stratégie de résilience aux cyclones des ménages ruraux dans cette région.

Des retours d'expérience sur la gestion de crise cyclonique survenue en mars 2017 sur le passage d'Enawo à la région SAVA ont été effectués afin de comprendre les stratégies d'adaptation adoptées et d'appréhender la vulnérabilité des ménages. Ces cas d'étude reposent sur le vécu direct des chocs par les ménages, puis sur des entretiens auprès des personnes ressources au niveau local. Ils permettent ainsi de déconstruire davantage la conception de la vulnérabilité comme un problème de revenu des ménages.

Enfin, cette thèse propose des stratégies visant à améliorer durablement la résilience aux cyclones des ménages ruraux de la région SAVA. Deux types de stratégies ont été mis de l'avant. D'une part, la stratégie endogène, qui a pour objectif de renforcer la capacité d'adaptation, et d'autre part, la stratégie exogène, qui vise à augmenter les capacités. Ces stratégies sont complémentaires.

Mots-clés : risques naturels, vulnérabilité, résilience, stratégie, gestion des risques, cyclone, participative, région SAVA.